SESIONES ORDINARIAS

2017

ORDEN DEL DÍA Nº 1451

Impreso el día 10 de julio de 2017

Término del artículo 113: 19 de julio 2017

COMISIÓN DE POBLACIÓN Y DESARROLLO HUMANO

SUMARIO: Centésimo vigésimo quinto aniversario de la llegada del barco a vapor "Pampa", con inmigrantes judíos rusos, dando origen a las primeras colonias agrícolas judías en territorio argentino. Expresión de beneplácito. Monfort. (2.915-D.-2017.)

Dictamen de comisión

Honorable Cámara:

La Comisión de Población y Desarrollo Humano ha considerado el proyecto de resolución del señor diputado Monfort, por el que se expresa beneplácito por el 125° aniversario de la llegada del barco a vapor "Pampa" con inmigrantes judíos rusos; y, por las razones expuestas en el informe que se acompaña y las que dará el miembro informante, aconseja su aprobación.

Sala de la comisión, 4 de julio de 2017.

Martín A. Pérez. – Adriana M. Nazario. –
Sergio O. Buil. – Samanta M. C. Acerenza.
– Alcira S. Argumedo. – Eduardo A.
Fabiani. – Patricia V. Giménez. – Mauricio
R. Gómez Bull. – Silvia R. Horne. – Juan
M. Huss. – Myrian del Valle Juárez. –
Verónica E. Mercado. – Alicia Terada.
– Paula M. Urroz.

Proyecto de resolución

La Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Expresar beneplácito al haberse cumplido 125 años de la llegada del barco a vapor "Pampa" con inmigrantes judíos rusos que huían de las persecuciones promovidas por la Rusia zarista, dando origen a las primeras colonias agrícolas judías en territorio argentino.

Marcelo A. Monfort.

INFORME

Honorable Cámara:

La Comisión de Población y Desarrollo Humano, al considerar el proyecto de resolución del señor diputado Monfort, por el que se expresa beneplácito por el 125° aniversario de la llegada del barco a vapor "Pampa" con inmigrantes judíos rusos, cree innecesario abundar en más detalles que los expuestos por los autores en los fundamentos de la iniciativa, por lo que se aconseja su aprobación.

Martín A. Pérez.

FUNDAMENTOS

Señor presidente:

En 1890, la Argentina inició un profundo plan de inmigración que produjo la llegada masiva de alrededor de dos millones de extranjeros en sólo una década. En ese marco, 1891 y 1896, llegaron al país unos 20.121 judíos provenientes de Rusia y Rumania, instalándose en su gran mayoría en Buenos Aires, Entre Ríos y Santa Fe.

En 1891 llegó a la Argentina el vapor "Pampa" rentado por el barón Hirsch que trajo 817 inmigrantes judíos desde Ucrania, Polonia, Lituania y Besarabia. Esta inmigración dio origen a las colonias de Carlos Casares y otras en la provincia de Entre Ríos.

Estos inmigrantes judíos rusos, guiados por la utopía de una vida próspera para sus hijos, partieron desde Estambul a Marsella en barco, de Marsella a Burdeos en tren, y de Burdeos hacia la Argentina, en este famoso vapor francés "Pampa".

Los pasajeros arribaron a nuestro país el 15 de diciembre de 1891. Fueron enviados temporariamente a Mar del Sud, en la provincia de Buenos Aires, ya que las tierras en Entre Ríos aún no habían sido adquiridas. Para Mar del Sud este fue un hecho de gran importancia, ya que ese grupo fue quizás el primero que habitó las instalaciones del Hotel Boulevard Atlántico, donde fueron trasladados temporariamente entre enero y principios de abril de 1892, previo a su radicación definitiva en tierras entrerrianas.

La llegada de estos inmigrantes a la provincia de Entre Ríos se produjo recién cuando la empresa del barón de Hirsch, la *Jewish Colonization Association* (JCA), compró las tierras de Colonia Clara, ubicadas en las cercanías de la actual Villa Domínguez, departamento de Villaguay y las de Colonia San Antonio, en las cercanías del actual Pueblo Cazes, departamento de Colón. Esto dio inicio a un modelo de colonización de características únicas en el país, marcando el origen de las primeras colonias judías agrícolas entrerrianas.

En cada colonia la explotación agrícola se adaptó a las condiciones especiales de la zona donde se encontraba. La explotación era mixta, basada sobre la agricultura, la cría de ganado con sus derivados, apicultura, horticultura, etcétera. Los habitantes de estas colonias rurales judías son conocidos culturalmente bajo el nombre de los "gauchos judíos" a raíz de un libro con ese título de Alberto Gerchunoff.

Sólo en Entre Ríos fueron establecidas las siguientes colonias judías:

- El departamento de Colón: la Colonia San Antonio de 22.386 hectáreas, siendo su centro urbano el Pueblo Cazes (1892); en 1893 la Colonia Palmar-Yatay con centro urbano en torno a la estación Ubajay, de 11.368 hectáreas.
- Entre los departamentos de Uruguay y Gualeguaychú: de 40.630 hectáreas, con centro urbano en Basavilbaso (1894).
- En el departamento de Villaguay: Colonia López y Berro 10.640 hectáreas (1907); la Colonia Clara (en 1892), de 80.625 hectáreas, con centros urbanos en

- La Capilla (hoy Ingeniero Sajaroff), Villa Domínguez y Clara.
- En el departamento de Concordia: Colonia Santa Isabel de 12.970 hectáreas (1908).
- En el departamento de Paraná: la Colonia Luis Oungre de 9.239 hectáreas (1924). Esta colonia y la Colonia Leonardo Cohen, de 13.835 hectáreas en La Paz y Villaguay (1931) rodeaban la Villa Alcaraz.
- Con judíos escapados de la Alemania nazi fue creada en el departamento de La Paz la Colonia Avigdor, de 17.175 hectáreas (1936).
- En el actual departamento de San Salvador fueron creadas en 1908 las colonias Curbelo y Walter Moss, de 12.826 hectáreas.

Entre los viajeros que llegaron a la Argentina en el "Pampa" estaban los gauchos judíos de la cultura y la política nacional desarrollados en Entre Ríos: el diputado socialista Enrique Dickmann, los periodistas Israel David Finguerman y Jacobo Liachovitzky, la familia de Moisés y Sime Chajchir, cuyo hijo Mauricio escribió Viaje al país de la esperanza: relato de un viajero del Pampa. Entre sus descendientes, es justo recordar a Samuel y Manuel Eichelbaum, a Paloma Efron (Blackie), Angel Edelman (primer gobernador del Neuquén), el economista Benedicto Caplan (ex viceministro de Economía de la Nación), a Juan Jacobo Liebermann (fundador del diario El Heraldo de Concordia) y a su hermano José, naturalista y escritor, todos nacidos en Entre Ríos; el metrólogo Rafael Steinberg, los escritores Alicia Steinberg y Martín Grinstein y el actor Marcos Caplan, entre muchos otros que con sus apellidos trascendieron en el mundo de la cultura, la política, el periodismo y fueron claros ejemplos del valor de este barco para la historia de la inmigración judía argentina.

Por todo lo expuesto, especialmente el valor histórico del acontecimiento que se recuerda y su impacto en el desarrollo de nuestro país, solicitamos la aprobación del presente proyecto.

Marcelo A. Monfort.